

# 沖縄市議会だより

okinawa city assembly news 2008

平成20年10、11月、12月臨時会 12月定例会



平成19年度の沖縄市一般会計歳入歳出決算について、第321回9月定例会で10人の委員で構成される決算審査特別委員会(委員長：新垣萬徳議員)が設置され慎重に審査が行なわれました。委員会の審査経過及び結果について12月定例会本会議で委員長より報告がなされ、平成19年度の沖縄市一般会計歳入歳出決算が認定されました。

平成20年第326回沖縄市議会12月定例会が、12月4日から12月22日までの19日間の会期日程で開かれました。

12月定例会は、平成20年度沖縄市一般会計補正予算(第4号)他36件の議案等が審議されました。

## 平成20年 第326回12月定例会会期日程

12/4 木	議案説明	定例会開会	会期の決定	議案の提案説明
5 金	議案研究	議案の研究		
8 月				
9 火	議案審議	議案への質疑(委員会付託及び付託省略) 討論、採決		
10 水				
11 木	常任委員会	総務、文教民生、産業経済、建設委員会 における付託案件の審査		
12 金	特別委員会	基地に関する調査特別委員会		
16 火	委員長報告	各委員会における審査報告及び採決		
17 水				
18 木	一般質問	市の行政事務についての質問		
19 金				
22 月				

### 傍聴のご案内

市議会では、市民の皆さんのが生活に密着した重要な問題や課題が審議されています。  
市政を身近に知るためにも、議会を傍聴してみませんか。

■発行／沖縄市議会 ■編集／沖縄市議会議会報編集委員会  
沖縄市仲宗根町26番1号  
TEL 098-937-3405 FAX 098-938-1094



第20号

平成21年3月6日

沖縄市議会だより

第20号

発行／沖縄市議会

編集／沖縄市議会議会報編集委員会

沖縄市仲宗根町26番1号

TEL 098-937-3405 FAX 098-938-1094

印刷／光文堂印刷株式会社  
電話(098)889-1131(代)

PRINTED WITH  
SOY INK™

## 平成20年12月第326回定例会審議結果一覧

提出者	番 号	件 名	議決月日	結 果
市 長	議案第173号	町の区域の設定について	12月8日	原案可決
"	議案第174号	沖縄市学習等併用施設等の指定管理者の指定について	"	"
"	議案第175号	沖縄こども未来ゾーンの指定管理者の指定について	12月9日	"
"	議案第176号	沖縄市老人福祉センターの指定管理者の指定について	12月10日	"
"	議案第177号	沖縄市ゆらしていく広場の指定管理者の指定について	"	"
"	議案第178号	沖縄市商工業研修等施設の指定管理者の指定について	"	"
"	議案第179号	沖縄市民会館の指定管理者の指定について	"	"
"	議案第180号	沖縄市民小劇場あしひなーの指定管理者の指定について	"	"
"	議案第182号	沖縄市泡瀬バヤオ交流広場の指定管理者の指定について	"	撤回
"	議案第183号	沖縄市産業交流センターの指定管理者の指定について	"	"
"	議案第184号	沖縄市都市公園の指定管理者の指定について	"	原案可決
"	議案第186号	平成20年度沖縄市一般会計補正予算(第4号)	12月11日	"
"	議案第187号	平成20年度沖縄市介護保険事業特別会計補正予算(第2号)	"	"
"	議案第188号	平成20年度沖縄市土地区画整理事業特別会計補正予算(第2号)	"	"
"	議案第189号	平成20年度沖縄市水道事業会計補正予算(第1号)	"	"
"	議案第190号	沖縄市国民健康保険条例の一部を改正する条例	"	"
"	議案第191号	沖縄市立比屋根小学校屋内運動場新增築工事(建築工事)の請負契約について	12月16日	"
"	議案第192号	沖縄市体育館建設工事(建築工事)の請負契約について	"	"
"	議案第193号	沖縄市体育館建設工事(電気設備工事)の請負契約について	"	"
"	議案第194号	平成20年度沖縄市一般会計補正予算(第5号)	"	"
"	認定第15号	平成19年度沖縄市一般会計歳入歳出決算認定について	"	認定
"	認定第16号	平成19年度沖縄市国民健康保険事業特別会計歳入歳出決算認定について	"	"
"	認定第17号	平成19年度沖縄市老人保健事業特別会計歳入歳出決算認定について	"	"
"	認定第18号	平成19年度沖縄市介護保険事業特別会計歳入歳出決算認定について	"	"
"	認定第19号	平成19年度沖縄市土地区画整理事業特別会計歳入歳出決算認定について	"	"
"	認定第20号	平成19年度沖縄市下水道事業特別会計歳入歳出決算認定について	"	"
"	認定第21号	平成19年度沖縄市水道事業会計決算認定について	"	"
"	報告第109号	専決処分の報告について	12月8日	報告
監査委員	報告第110号～第115号	例月出納検査報告(一般会計、特別会計、水道事業会計ほか8～10月執行分)	12月22日	"
議 長	報告第116号	諸般の報告	"	"
議 員	意見書第31号	WT.O農業交渉に関する意見書	12月11日	原案可決
"	決議第32号	コザ・ミュージックタウンへのゲームセンター進出に関する決議	"	"
陳 情	陳情第88号	肥料・飼料価格高騰に関する生産者支援の要請	12月16日	採択

## 平成20年12月第325回12月臨時会審議結果一覧

提出者	番 号	件 名	議決月日	結 果
市 長	議案第172号	訴えの提起について	12月2日	原案可決

## 平成20年11月第324回11月臨時会審議結果一覧

提出者	番 号	件 名	議決月日	結 果
市 長	議案第170号	平成20年度沖縄市一般会計補正予算(第3号)	11月17日	原案可決
"	議案第171号	沖縄市特別職の職員で常勤のものの給与及び旅費に関する条例の一部を改正する条例	"	"

## 平成20年11月第323回11月臨時会審議結果一覧

提出者	番 号	件 名	議決月日	結 果
議 員	意見書第30号	嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機墜落事故に関する意見書	11月4日	原案可決
"	決議第31号	嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機墜落事故に関する抗議決議	"	"

## 平成20年10月第322回10月臨時会審議結果一覧

提出者	番 号	件 名	議決月日	結 果
議 員	意見書第29号	米軍F-15戦闘機の未明離陸の全面中止を求める意見書	10月14日	原案可決
"	決議第30号	米軍F-15戦闘機の未明離陸の全面中止を求める抗議決議	"	"

沖縄市議会では会議録検索システムを市議会のホームページに掲載しています。

■沖縄市議会HP <http://www.city.okinawa.okinawa.jp/site/view/cateview.jsp?cateid=140>

■会議録検索システム <http://www02.bbc.city.okinawa.jp/kaigiroku/>

■掲載会議録 平成4年3月第166回定例会から掲載しています。



## 沖縄市議会だより

## 沖縄市議会だより

ポイントである。本市はどうなつているか。(2)不登校率、秋田県〇・八パーセントに対し市はどうなつていらか。(3)市の部活加入率はどうなつてているか。秋田県では、ほとんどが部活に入っているとのことである。(4)秋田県は平成十三年度から三十人以下学級の推進事業を実施しており、現も進められている。予算的な理由から、なかなか実施できないのは理解できるが、良いものは、ぜひ取り入れてもらいたい。

**● 教育委員会指導部長**

①全国平均との差で、ア、家庭学習、小学校マイナス十一・ポイント、中学校マイナス六・六ポイント。イ、早起き習慣、小学校マイナス五・九ポイント、中学校マイナス〇・六ポイント、ウ、家族との朝食、小学校マイナス五・五ポイント、中学校マイナス六・六ポイント、エ、携帯電話、小学校プラス三・六ポイント、中学校プラス三・三ポイントです。(2)不登校率三・四・八パーセント。(3)部活動加入率六十七パーセント、これは中学校のみです。(4)少人数指導の実施状況ですが、三十人学級、少人数指導を実施するうえで莫大な経費を要することになるため、市教委としましては、国、県に対して三十人学級の早期実現を要請しているところです。

聞かれ心が痛いが、「平成二十二年には日本一のビーチが供用開始になり、自分の街の海水浴場で思いきり泳げる」と言うと本当に目を輝かせて喜ぶ。また、少年野球、少年サッカーも盛んだが、指導者は施設、場所がないと悩んでおり、大きなグラウンドが必要となる。東部海浜開発が成功すれば、二十ヘクタール近くの多目的広場ができ、そういうスペースも十分できると話している。

控訴中ではあるが、市民の願いで人工ビーチは予定どおり進行していくのか、本事業が中止となつた場合、人工ビーチの市単独での建設は可能か。

### ● 建設部長

**○仲宗根弘議員**

**● ポリテクカレッジの地方移管について**

武力紛争時における徹底した人権尊重、文民保護を柱とするジュネーブ条約は、「戦時立法」としての意味合いが強かつた国際法を国際人道法にまで高め、紛争当事国に軍事目標と住民の分離を求めている。

ジユネーブ条約追加第一議定書第五十九条の「無防備地域」とは、戦闘員や移動兵器がない地域への攻撃手段の如何を問わず禁止した地域のことであり、日本政府も二〇〇五年三月、この国際条約を批准しているが、名譽にかけて守るという気概は見せておらず、また、これまで大阪市など全国約二十の市町村で条例制定の直接請求が行われたが、議会ですべて否決されている。

沖縄で集団自決が発生したすべての場所や住民が犠牲になつた場所は日本軍が駐屯しており、駐屯していたなかつた渡嘉敷村の前島では集団自決は発生しなかつた。

今、アフガン戦争やイラク侵略戦争で民間地域が無差別攻撃を受け、一般住民に被害が出ている。戦争が起きたら、住民の生命や財産を守る一番の良い方法は、無防備地域を宣言して軍事基地と住民の分離を求めるべきだと思いますが、当局の考えを伺いたい。

**● 市長**

無防備地域宣言は、通常、戦争中ではないと宣言できないものですが、議員がおっしゃるのは規定を活用し宣言することにより、平時から戦争が

**● 経済文化部長**

この九月に政府の行政減量・効率化有識者会議におきまして、雇用能力開発機構の存廃についての方針を決定し、その中でポリテクカレッジ、職業能力開発大学校および附属短期大学校二十二校については、分割地方移管との方針が出されたところであります。それを受け、全国のポリテクカ

**● 教育委員会教育部長**

教育委員会におきましては、昭和五十六年以前に建築された旧耐震基準の学校施設全棟について、耐震第一次診断、耐震化優先度調査を平成十五年度から平成十九年度までの五年間で実施しました。その結果、

ポイントである。本市はどうなつているか。(2)不登校率、秋田県〇・八パーセントに対し市はどうなつていらか。(3)市の部活加入率はどうなつてているか。秋田県では、ほとんどが部活に入っているとのことである。(4)秋田県は平成十三年度から三十人以下学級の推進事業を実施しており、現も進められている。予算的な理由から、なかなか実施できないのは理解できるが、良いものは、ぜひ取り入れてもらいたい。

**● 教育委員会指導部長**

①全国平均との差で、ア、家庭学習、小学校マイナス十一・ポイント、中学校マイナス六・六ポイント。イ、早起き習慣、小学校マイナス五・九ポイント、中学校マイナス〇・六ポイント、ウ、家族との朝食、小学校マイナス五・五ポイント、中学校マイナス六・六ポイント、エ、携帯電話、小学校プラス三・六ポイント、中学校プラス三・三ポイントです。(2)不登校率三・四・八パーセント。(3)部活動加入率六十七パーセント、これは中学校のみです。(4)少人数指導の実施状況ですが、三十人学級、少人数指導を実施するうえで莫大な経費を要することになるため、市教委としましては、国、県に対して三十人学級の早期実現を要請しているところです。

○新垣萬徳議員

**● 平和行政、無防備地域宣言について**

武力紛争時における徹底した人権尊重、文民保護を柱とするジュネーブ条約は、「戦時立法」としての意味合いが強かつた国際法を国際人道法にまで高め、紛争当事国に軍事目標と住民の分離を求めている。

ジユネーブ条約追加第一議定書第五十九条の「無防備地域」とは、戦闘員や移動兵器がない地域への攻撃手段の如何を問わず禁止した地域のことであり、日本政府も二〇〇五年三月、この国際条約を批准しているが、名譽にかけて守るという気概は見せておらず、また、これまで大阪市など全国約二十の市町村で条例制定の直接請求が行われたが、議会ですべて否決されている。

沖縄で集団自決が発生したすべての場所や住民が犠牲になつた場所は日本軍が駐屯しており、駐屯していたなかつた渡嘉敷村の前島では集団自決は発生しなかつた。

今、アフガン戦争やイラク侵略戦争で民間地域が無差別攻撃を受け、一般住民に被害が出ている。戦争が起きたら、住民の生命や財産を守る一番の良い方法は、無防備地域を宣言して軍事基地と住民の分離を求めるべきだと思いますが、当局の考えを伺いたい。

**● 小学校の夜間照明について**

「ひと輝く元気な沖縄市」をつくるため、市民の体力向上と三七運動メタボリックの減少、体力づくり運動の一環として各小学校へナイター照明を整備すべきだと考える。

平成七年度の一般質問で伺つたとき、当時の教育委員会の方針として、中学校を対象に設置し、その後に小学校は考えるということであったとき、当時の教育委員会の方針として、全中学校を対象に設置し、その後に教育委員会の基本方針と進捗状況について伺いたい。

**● 教育委員会教育部長**

教育委員会では、市民の健康づくりとスポーツ活動支援を目的に学校体育施設開放事業として市内小中学校の体育施設を開放しています。現在、沖縄東中学校を除く七中学校で

不参加の意思を表明することだと理解しています。様々な運動の一環として平和を願う気持ちは尊いものであり、本市にあります。議員ご提案の無防備地域宣言につきましては、今後、調査研究をしてみたいと考えています。

実際に無防備地域宣言を行うためには、ジユネーブ条約追加第一議定書第五十九条第二項に規定された四つの条件をすべて満たす必要がありますが、議員ご提案の無防備地域宣言につきましては、今後、調査研究をしてみたいと考えています。

市民平和の日を定める条例を制定しています。

## ●市長

沖縄市商環境実態調査の報告を受け大変驚いているところです。報告書では、泡瀬ゴルフ場跡地への大型商業施設立地に伴う本市への影響が約百七億円で、胡屋地域の年間売上額百七億円に匹敵する額が流することになり、中心市街地をはじめとし、本市商環境への影響は大きく、大変憂慮されるところです。

現在、本市では沖縄市中心市街地活性化基本計画を策定中ですが、その他、今年九月から中心市街地の活性化に向け都市再生整備計画案にかかるワーキングチームがスタートしており、若手職員が未来に拓くまちづくりを強力に推進するため努力しているところです。

また、本件につきましては、抜本的な対策を講じる必要があり、市議会のご理解とご協力を頂き、地元商店街、国、県との調整が必要と考えております、議員の皆さまの大いなお力を貸していただきたいと思い

ています。

○久場良宣議員  
**財産の管理・運用について**

適正な管理・運用はどうあるべきか。一例として、沖縄市泡瀬六丁目一六八一番地とその隣接地について、  
①登記状況と現況、②管理状況、③運用予定、④運用・活用にあたつて支障がないかを伺いたい

また、法定外公用財産のみだと

思うが、未登記（無地番）の財産があるかどうか。もし、あれば何筆か、総面積はいくらか。

国は法定外公共物移譲に関して、なんらかの事情で公共物としての用途が廃止された場合、その返還を求めることはなく、当該財産を第三者に売却したときの対価は市町村の収入とされている。ぜひ、これは利用していただきたいが、資産管理運用委員会などを立ち上げる考えはないか。

○総務部長  
公有財産の管理・運用につきましては、沖縄市公有財産規則第十一條の規定に基づき運用・管理しています。また、その隣接地の法定外公共物の里道については平成十四年、月十八日に譲与を登記原因として県から市に所有権移転登記が行われています。また、その隣接地の法定外里道は譲与の時点で大部分が不法に使

用されている状況であり、警告の看板を設置するなど管理に努めています。不法に使

用されている方の理解を求めていく考え方もありますが、状況を見極めながら厳正に対処していくかと思います。

○建設部長  
里道や水路などの法定外公共物については、地方分権一括法にもとづき平成十四年度より国から譲与が行われており、本年九月現在までに一、四〇一件の譲与を受けています。このように法定外公共物については、

公金等について公金運用管理委員会により効率的運用を行っているところであり、公有財産につきましても効率運用を図るために、ご提案のどおり、仮称ではあります公用地管理運用検討委員会を立ち上げていただきたいと思います。

○久場良宣議員  
**交通ネットワーク基盤整備について**

沖縄市ビジュン二〇一〇に、交通ネットワーク基盤を整備拡充すると載つており、先日の市政懇談会等でもどうなつたのかとの質問もあった。たいへん厳しいとの答弁だが、コミュニティバスについては、なくなってしまうのか、さらに新年度、調査検討するといふことはないのか。市が主体となるのではなく、民間企業などがやりたいといった場合、市は協力する意思があるか。

○与那嶺克枝議員  
**交通ネットワーク基盤整備について**

沖縄市ビジュン二〇一〇に、交通ネットワーク基盤を整備拡充すると載つており、先日の市政懇談会等では市民生活の利便性や安全性の確保について、どのように取り組まれてきたか。ビジョンには、コミュニティバス導入に向けて検討するところではないかと考

えています。

○瑞慶山良得議員  
**山内市営住宅となりの未整備公園について**

未整備公園の状況について昨年十二月議会で尋ねた際、本市の未整備公園は、街区公園十一ヶ所、近隣公園二ヶ所あり、今後、計画的に整備していきたいとのことだつた。

○喜納勝範議員  
**図書館建設、一番街や銀天街の空き店舗活用について**

桃山公園の状況について昨年十二月議会で尋ねた際、本市の未整備公園は、街区公園十一ヶ所、近隣公園二ヶ所あり、今後、計画的に整備していきたいとのことだつた。

○建設部長  
**東部海浜開発事業の「共同使用にかかる知事署名について**

市長は米軍泡瀬通信施設保安水域の共同使用協定書に署名しないこととした。①この行為は、東部海浜開発事業の

○建設部長  
**図書館建設、一番街や銀天街の空き店舗活用について**

桃山公園は、山内土地区画整理事業により計画された公園ですが、現在整備が遅れている状況です。本市には、当該公園を含めて未整備公園が十三あるということで、今後、地域バランスあるいは公園の規模整備の緊急性、地元住民の意見、財源の確保を総合的に勘案しながら整備計画を作成していくないと考えていました。

○棚原八重子議員  
**健康福祉政策、こんにちは赤ちゃん事業について**

まず、事業内容、目的と訪問員の役割、訪問回数について伺いたい。最近、B.M.を気にして若い母親が必要な栄養をとらないということ

で、低体重の赤ちゃんが多く、その

リスクの大きさも指摘されています。

訪問する中で低体重の赤ちゃんは

何人か。現在、胎児のときからの母親への教育、食事指導も行つて

いる。

○健康福祉部長  
こんにちは赤ちゃん事業は、育児不安が高くなる生後四ヶ月未満の乳

行っています。

泡瀬六丁目一六八一番地の土地は、昭和四十六年十二月十四日付けで琉球政府から譲与され、平成十三年七月十八日に譲与を登記原因として県から市に所有権移転登記が行われています。また、その隣接地の法定外里道は譲与の時点で大部分が不法に使

用されている状況であり、警告の看板を設置するなど管理に努めています。不法に使

用されている方の理解を求めていく考え方もありますが、状況を見極めながら厳正に対処していくかと思います。

○建設部長  
里道や水路などの法定外公共物については、地方分権一括法にもとづき平成十四年度より国から譲与が行われており、本年九月現在までに一、四〇一件の譲与を受けています。このように法定外公共物については、

公金等について公金運用管理委員会により効率的運用を行っているところであり、公有財産につきましても効率運用を図るために、ご提案のどおり、仮称ではあります公用地管理運用検討委員会を立ち上げていただきたいと思います。

○普久原朝健議員  
**東部海浜開発事業の「共同使用にかかる知事署名について**

市長は米軍泡瀬通信施設保安水域の共同使用協定書に署名しないこととした。①この行為は、東部海浜開発事業の

○建設部長  
**図書館建設、一番街や銀天街の空き店舗活用について**

桃山公園は、山内土地区画整理事業により計画された公園ですが、現在整備が遅れている状況です。本市には、当該公園を含めて未整備公園が十三あるということで、今後、地域バランスあるいは公園の規模整備の緊急性、地元住民の意見、財源の確保を総合的に勘案しながら整備計画を作成していくないと考えていました。

○棚原八重子議員  
**健康福祉政策、こんにちは赤ちゃん事業について**

まず、事業内容、目的と訪問員の役割、訪問回数について伺いたい。

最近、B.M.を気にして若い母親

が必要な栄養をとらないということ

で、低体重の赤ちゃんが多く、その

リスクの大きさも指摘されている。

訪問する中で低体重の赤ちゃんは

何人か。現在、胎児のときからの母

親への教育、食事指導も行つて

いる。

○健康福祉部長  
こんにちは赤ちゃん事業は、育児

不安が高くなる生後四ヶ月未満の乳

第一区域は県知事に委任したことになるが市長の見解を伺う。②市は県との協定で「埋立事業等の円滑な推進のために両者が協力して事業の執行に当たることを約束する」とあるが、この協定書を市長は反故にしましたのか。(3)七月二日の新聞報道で、

「二〇〇七年は東門市長が共同使用部分は工事のめどが立つていないとから、事業全体の方向性と別の問題と判断し、一年に限つて更新した経緯がある。」とある。「共同使用板を設置するなど管理に努めていますが大変厳しい状況です。不法に使

用されている状況であり、警告の看板を設置するなど管理に努めています。不法に使

用されている方の理解を求めていく考え方もありますが、状況を見極めながら厳正に対処していくかと思います。

○建設部長  
里道や水路などの法定外公共物については、地方分権一括法にもとづき平成十四年度より国から譲与が行われており、本年九月現在までに一、四〇一件の譲与を受けています。このように法定外公共物については、

公金等について公金運用管理委員会により効率的運用を行っているところであり、公有財産につきましても効率運用を図るために、ご提案のどおり、仮称ではあります公用地管理運用検討委員会を立ち上げていただきたいと思います。

○普久原朝健議員  
**東部海浜開発事業の「共同使用にかかる知事署名について**

市長は米軍泡瀬通信施設保安水域の共同使用協定書に署名しないこととした。①この行為は、東部海浜開発事業の

○建設部長  
**図書館建設、一番街や銀天街の空き店舗活用について**

桃山公園は、山内土地区画整理事業により計画された公園ですが、現在整備が遅れている状況です。本市には、当該公園を含めて未整備

公園が十三あるということで、今後、地域バランスあるいは公園の規模

整備の緊急性、地元住民の意見、財

源の確保を総合的に勘案しながら整備計画を作成していくないと考えて

いました。

○棚原八重子議員  
**健康福祉政策、こんにちは赤ちゃん事業について**

まず、事業内容、目的と訪問員の役割、訪問回数について伺いたい。

最近、B.M.を気にして若い母親

が必要な栄養をとらないこと

で、低体重の赤ちゃんが多く、その

リスクの大きさも指摘されている。

訪問する中で低体重の赤ちゃんは

何人か。現在、胎児のときからの母

親への教育、食事指導も行つて

いる。

○健康福祉部長  
こんにちは赤ちゃん事業は、育児

不安が高くなる生後四ヶ月未満の乳

## 沖縄市議会だより

## 沖縄市議会だより

児を持つ子育て家庭を訪問し、親子の心身の状況や養育環境等の把握と助言を行い、乳児を持つ家庭の孤立を防ぎ、乳児の健全な育成環境の確保を図ることを目的にしています。

訪問員の役割として、訪問時に保護者からの育児に関する不安や悩みの相談、子育て支援に関する情報提供を行い、保護者の育児不安の軽減を図ります。訪問回数は、生後四ヶ月の間に、各家庭一回の訪問を実施しており、継続支援が必要な要支援家庭に対しては、訪問員と担当課が連携を取り、保健師や助産師が訪問を継続します。

若い母親の妊娠のときの食事指導は、現在も行っていますが、強化していきたいと思います。生後四ヶ月未満の乳児のいる世帯は一、〇一三世帯で、低体重児の数は百八名です。

○池原秀明議員

### 産業経済について、原油価格高騰による本市の中小業者支援策

世界的な原油価格、穀物等の高騰は、中小企業の営業に大きな打撃を及ぼすことがあります。特に離島県の沖縄は、現在も行っていますが、強化していきたいと考えており、さらに、今回の問題を契機に、コザミユージックタウン本來のコンセプトや目的を再確認し良好な環境を確保するため、管理制度の変更も視野に入れ、管理組合に強く要望していきたいと考えています。

ないかという感じを受けています。

今後も引き続き、ドリームコザさんとは粘り強く話し合いをしていきたいと考えており、さらに、今回の問題を契機に、コザミユージックタウン本來のコンセプトや目的を再確認し良好な環境を確保するため、管理制度の変更も視野に入れ、管理組合に強く要望していきたいと考えています。

○長嶺喜清議員

### 古紙回収奨励事業の状況について

市の資源ゴミ回収事業報奨金交付要綱に、省資源運動及びゴミ減量運動を広く推進し、ものを大切にする市民意識の高揚を図るために資源ゴミ回収団体に対し予算範囲内で報奨金を交付するところである。

回収団体のほとんどは、自治会、子供会であり、環境教育もしながら市のゴミ回収事業を行っており、ぜひ、補助指針の中でも事業化の方向で検討していただきたいが、十一月から十二月にかけて古紙の値段が極端に下落し、これからは逆にお金を取つて收集しないといけないので、古紙回収奨励事業がなくなつていいがなぜか。市長はどう考へるのか。これまでの実績、回収量等はどうだつたか。交付を受けたのは、どういう団体で費用はどのように活用されたか。

●市民部長

古紙回収事業につきましては、平成十九年度の外部評価を受け、内部

の様な施策を取っているか、また、実績があればお答えいただきたい。

返済条件の緩和などの対策はどの様になつているのか。借りやすい制度への改善が求められているが施策をどう。(3)原油や穀物等への投機的資金(ヘッジファンド等)の流入を防ぐため、規制及び監視措置等の国際的な取り決めの実現に取り組むよう政府に働きかける必要があると考えるが、市長の見解を伺いたい。

●経済文化部長

①九月に商工会議所を通して行つた市内各産業における原油価格高騰影響調査結果(回答八十二件)としまして、「売上高が減少している」五十八・八パーセント、「事業経営に影響を受けている」七十三・二パーセント、「価格等へ転化できない状況」七十九・七パーセントとなつてます。農林水産業につきましては、農業関係団体からの要請、また、漁業におきましては、出漁回数の減、一定程度の漁獲量を確保するまで沖合で泊まり込むなどの影響が出ています。

②「原材料価格高騰対策等緊急保証制度」が十月三十一日スタートしております。現在、対象業種も拡充され六百九十八業種が融資対象となつてます。事業の緊急性に対応するといふことで、受付業務を年末二十九、三十日まで対応していきたいと考えています。急でしたので、自治会へのチラシ配布、市内金融機関へのチラシによる説明会実施が決されたということです。なお、この理事会について市へは開催通知がありませんでしたが、参加して、反対意見を述べています。

●渡嘉敷直久議員

### コザミユージックタウンにおけるゲームセンター問題について

ゲームセンターの進出問題でいろいろ社会問題になつていて、これまでの市との関わりを伺いたい。

また、ドリームコザ、ミュージックタウン管理組合関係者のこれまでの取り組み状況はどうか。市議会でも、ゲームセンター進出に関し反対の決議を行つてあるが、コザミユージックタウン、ドリームコザと市の話し合いについても伺いたい。

子ども達の教育環境、私たちの生活環境を守るという立場からもそれ考えています。

平成十九年度(古紙回収量)が、八十三万二千六百四十七キログラムですが、去年十二月まで一キログラムあたり十円だったのが、今年十二月現在一キログラムあたり四円まで暴落しているとのことであり、この件も含めて検討したいと考えています。

平成十九年度の資源ゴミ回収事業団体は、三十九団体が登録され二十八団体が活動している状況です。

回収団体の活用につきましては、現在も継続されています。古紙価格の下落が気になりますが、回収団体の活用状況を調査した上で、循環型社会の形成に向けた環境教育及びゴミ減量運動を推進し、市民意識の高揚を図るために検討していきたいと考えています。

平成十九年度(古紙回収量)が、八十三万二千六百四十七キログラムですが、去年十二月まで一キログラムあたり十円だったのが、今年十二月現在一キログラムあたり四円まで暴落しているとのことであり、この件も含めて検討したいと考えています。

平成十九年度の資源ゴミ回収事業団体は、三十九団体が登録され二十八団体が活動している状況です。

回収団体の活用につきましては、現在も継続されています。古紙価格の下落が気になりますが、回収団体の活用状況を調査した上で、循環型社会の形成に向けた環境教育及びゴミ減量運動を推進し、市民意識の高揚を図るために検討していきたいと考えています。

●阿多利修議員

### 防災行政、各家庭への火災報知器設置の義務付けについて

一般住宅、市営、県営住宅等の火災報知器の設置状況を掌握していることがあります。

火災警報器の設置で助かつたといふ事例が全国でいろいろ出ていることがあります。そこで、十二月、一月と寒いと

ラシによる説明、年末の窓口業務についての序内放送、沖縄商工会議所会員への通知をしているところです。また、農林水産事業、補助金の拡充などについて検討していきたいと考

えています。

なお、貸しはがし等につきまして、市の方には情報は入つていません。支援策の実績として、県支援策の手続き(養鶏業者)、沿岸漁業改善資金の貸し付け三件。JAおきなわが緊急対策として、来年三月末までに総額五億円を投じ、農家の肥料、飼料の販売価格を引き下げるということです。

●経済文化部長

本市は監事という立場で理事会に出席し反対意見を述べており、再審議となつています。この間、市長につきましては、好ましいことではないと考えていますが、特に要請について検討はしていません。

●渡嘉敷直久議員

### コザミユージックタウンにおけるゲームセンター問題について

ゲームセンターの進出問題でいろいろ社会問題になつていて、これまでの市との関わりを伺いたい。

また、ドリームコザ、ミュージックタウン管理組合関係者のこれまでの取り組み状況はどうか。市議会でも、ゲームセンター進出に関し反対の決議を行つてあるが、コザミユージックタウン、ドリームコザと市の話し合いについても伺いたい。

子ども達の教育環境、私たちの生活環境を守るという立場からもそれ考えています。

●阿多利修議員

### 防災行政、各家庭への火災報知器設置の義務付けについて

一般住宅では、新築住宅二百八十八世帯に設置されています。既存住宅については、設置した際の設置届出義務がなく、状況について確認が取れていません。

●浜比嘉勇議員

### 水道局と下水道課の合併について

これも市長の人事の政策である。水道局長の任命にあたり選挙功労人ではないかという本員の問い合わせです。そうではなく下水道と水道の合併という大きな課題を水道局長に担わせるとあつた。二ヵ年経つが、水道と下水道の合併の話は全く聞こえない、どうなつてているのか。それぞれ独立した会計を取り扱つており、公営企業法で合併した場合に、どうなつているのか。市長は、そういう答弁をされている。わかつてやつたのか、わからずにやつたのか、どういう方向になつていているのか、法律があるが合併させるのか。

●市長

これまで上下水道統合検討部会ワーキングチーム会議及び事務局の政策企画課と担当課との調整会議において、現状及び課題等について話し合いを行つてきました。現在、その内容に基づき、事務局において先進地の事例調査を行つています。次年度に向けては、下水道課に上下水道統合担当職員を配置し、下水道事業の資産台帳整理等を行う予定について検討していきます。

なお、下水道事業に公営企業法の適用に向けた取り組み等と同時に、本市に合つた上下水道の統合方法を検討していきます。

なりの対応をしないといけないと思うが、街づくりについて、規制できることで再検討をお願いしたところでも市として手が打てるものはないか。

●経済文化部長

ゲームセンターの出店について、有限会社ドリームコザより、九月中旬に出店についての要請があつて、市としては容認できないという

ことで再検討をお願いしたところでも市として手が打てるものはないか。

## 沖縄市議会だより

### 10月、11月、12月臨時会及び12月定例会で可決された意見書及び決議

下記の6件の意見書及び決議が可決され、関係行政等へ提出されました。  
 ◆米軍F-15戦闘機の未明離陸の全面中止を求める意見書、抗議決議 ◆嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機墜落事故に関する意見書、抗議決議  
 ◆コザ・ミュージックタウンへのゲームセンター進出に関する決議 ◆WTO農業交渉に関する意見書

※意見書、決議両方提出されているものについては、文面はほぼ同じのため（あて先の違い）決議文の方を掲載しています。

#### 米軍F-15戦闘機の未明離陸の全面中止を求める抗議決議

去る10月4日午前2時すぎから約1時間半かけて、米空軍嘉手納基地のF-15戦闘機16機とKC135空中給油機3機が米本国での訓練に参加するため、嘉手納基地を離陸した。その後、午前4時半頃には、予備機とみられる3機のF-15の帰還が目撃された。同基地での未明・早朝離陸に対し、基地周辺住民や自治会等が再抗議を実施し、国・県が離陸中止を申し入れたにもかかわらず、5月2日以来4度目の未明離陸が強行された。今回、未明離陸時には、最大109デシベル台が3回も測定されており、いかなる理由があるにせよ未明離陸は到底容認できるものではない。嘉手納基地当局は、今回も「航空機の早朝離陸により周辺住民へ影響が及ぶことを認識しながら」と言及しているが、深夜・早朝の爆音は安眠を妨げるばかりか、精神的、肉体的苦痛は計り知れないものがあるにもかかわらず、基地周辺住民の「声」を無視した運用に米軍への不信は募るばかりであり誠に遺憾である。

未明離陸に対して、同基地の騒音防止協定は深夜・早朝（午後10時から翌日午前6時）の飛行を制限しているが、米軍は「運用上必要」として「例外規定」を盾に未明離陸を繰り返しており、協定そのものが形骸化している。

また、F-15戦闘機については、昨年、米本国での構造的欠陥による墜落事故により長期間にわたり飛行運用停止も実施され、以前から同機を欠陥機と指摘していた周辺自治体や住民の反発の声は強まるばかりであり、断じて容認できるものではない。

よって、沖縄市議会は市民の生命・財産・人権と平穏な生活を守る立場から厳重に抗議するとともに下記事項について強く要求する。

記

1. 軍用機等の早朝及び夜間訓練を全面中止すること。
2. 欠陥機と指摘されているF-15戦闘機を嘉手納基地から即刻撤退すること。
3. 騒音防止協定を抜本的に見直すこと。

以上決議する。

抗議決議のあて先 駐日米国大使 在日米軍司令官 在沖米國総領事 在日米軍沖縄地域調整官 在沖米軍嘉手納基地司令官  
意見書のあて先 内閣総理大臣 外務大臣 防衛大臣 沖縄及び北方対策担当大臣 外務省沖縄担当大使 沖縄防衛局長

平成20年10月14日  
沖縄市議会

#### 嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機墜落事故に関する抗議決議

10月24日午後6時35分頃、米空軍嘉手納基地の飛行愛好家でつくる「嘉手納エアロクラブ」のセスナ機が名護市真喜屋のサトウキビ畑に墜落する事故が発生した。セスナ機の墜落現場近くには小学校や住宅もあり、また、国道58号にも近いことから一步間違えば住民も巻き込む大惨事に繋がる事故であり、県民や周辺住民へ大きな不安と恐怖を与えた。

嘉手納エアロクラブの所属機は平成11年にも嘉手納弾薬庫内に不時着事故を起こしており、本市議会では事故当時「今後、エアロクラブ所属の軽飛行訓練は住民地域上空では行わないこと」と強く抗議した経緯があり、今回の墜落事故についても同様に抗議を行っている。

また、報道によると今回の墜落事故で県警が事故機の差押えを要請したが米軍に拒否されるなど、民間地域における米軍側の対応に不審を抱くものである。

このような米軍に起因する事故が起るたびに抗議行動等を展開し、再三再四にわたり「再発防止」・「安全管理の強化」等を強く申し入れてきたにもかかわらず、またしても墜落事故が起きたことは米軍の事故に対する認識の甘さと再発防止に問題があると言わざるを得ない。

よって沖縄市議会は、市民の生命・財産・平穏な生活を守る立場から嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機の墜落事故に対し、厳重に抗議するとともに下記事項について強く要求する。

1. 事故原因を早急に究明し、速やかに公表すること。
2. 嘉手納エアロクラブの所属機の住民地域上空での飛行を禁止すること。
3. 住民へ与えた損害については賠償をもって対応すること。
4. 日米地位協定の抜本的な改正を行うこと。

以上、決議する。

抗議決議のあて先 駐日米国大使 在日米軍司令官 在沖米軍沖縄地域調整官 第18航空団司令官 在沖米國総領事  
意見書のあて先 内閣総理大臣 外務大臣 防衛大臣 沖縄及び北方対策担当大臣 外務省沖縄担当大使 沖縄防衛局長

平成20年11月4日  
沖縄市議会

#### コザ・ミュージックタウンへのゲームセンター進出に関する決議

昨年7月、音楽・芸能を地域資源として活かし、地域活性化の起爆剤となるよう市民・県民が大きな期待を寄せる中、音楽によるまちづくりをコンセプトに「コザ・ミュージックタウン」が胡屋十字路の一角にオープンした。そのような中、去る12月4日付けの新聞で、コザ・ミュージックタウン内にゲームセンターの出店計画が決定し、既に内装工事も進んでいるとの報道があり、市民から戸惑いや驚きの声が上がっている。

コザ・ミュージックタウンは、沖縄米軍基地所在市町村活性化事業及び「中の町A地区第一種市街地再開発事業」として、国や県、市及び地権者の方々の協力により整備された「公共施設」を中心施設とした「公設民営」の施設である。

今回、ゲームセンターが出店した場合、ミュージックタウン整備事業の目的である、他に類をみない特性としての音楽・芸能を地域資源とした「音楽文化・産業の振興」、「中心市街地の活性化」を図ることから歓迎するばかりか、今後、「中の町後続地区」を推進する上で、国や県等の支援・協力についても影響を及ぼすものであり、さらに、青少年の健全育成にも悪影響を及ぼすことも懸念されることから本市議会としても大変危惧するものである。

よって沖縄市議会は、コザ・ミュージックタウン内へのゲームセンター進出を断念していただくよう特段の配慮をお願いするものである。

以上とのおり決議する。

あて先 有限会社ドリーム・コザ コザ・ミュージックタウン管理組合

平成20年12月11日  
沖縄市議会

#### WTO農業交渉に関する意見書

WTOドーハ・ラウンドは、年内のモダリティ（保護削減基準）確立に向けた動きが再び加速しております。世界人口が拡大を続け、食料争奪が地球規模で深刻化する中、自由化のみを目的とした農産物貿易ルールでは、国際的な食料需給の逼迫や地球温暖化など、我々の食料と暮らしに直結する諸課題の抜本的な解決につながるものではありません。早期妥結のみを優先する交渉は、わが国農業・農村に壊滅的な打撃を与えるだけではなく、関連産業等に対しても影響を及ぼし、地域経済をも崩壊させる恐れがあります。特に、沖縄農業においては、基幹作物であるさとうきびはじめ、バインアップル、畜産業に壊滅的な打撃を受け、危機的状況に陥る恐れがあります。今般、金融サミット・APEC首脳会合においてモダリティ（保護削減基準）確立の年内合意に向けた声明が発表され、本県の生産農家をはじめ農業関係者は強い危機感を抱いております。こうした状況をふまえ、政府においては、交渉にあたって以下の事項が確保されるよう断固とした対応を要望します。

1. 「砂糖」など重要品目の十分な数と柔軟性の確保

国内生産・地域経済の維持等に不可欠な基幹品目を守るために、十分な数の重要品目を確保するとともに、砂糖など関税削減対象外の品目についても自主指定を可能とし、その扱いについて最大限の柔軟性を確保するよう確固たる決意で交渉に臨むこと。

2. わが国農業を崩壊させる上限関税の断固阻止

議長案において、100%を超える高関税品目の対象制限と代償を求める実質的な上限関税の導入が提案されているが、食料純輸入国にのみ一方的な犠牲を強いいる上関税は断固阻止すること。

3. 沖縄農業・関連産業への影響の抑制

沖縄農業において重要な地位を占めるさとうきび、肉用牛、養豚、バインアップルなどの品目については、大幅な関税削減を回避するとともに、十分な国内対策と財源確保を講じること。

以上、地方自治法第99条の規定により意見書を提出する。

平成20年12月11日  
沖縄市議会

あて先 内閣総理大臣 外務大臣 財務大臣 農林水産大臣 経済産業大臣 内閣官房長官 沖縄及び北方対策担当大臣

## 沖縄市議会だより

### 委員会視察状況（11月）

#### 産業経済委員会（観光行政及びくるめ光の祭典「ほとめきファンタジー」事業について）

▼くるめ光の祭典「ほとめきファンタジー」事業について説明を受ける（福岡県久留米市）



▲大宰府館視察（福岡県太宰府市）



▲大宰府館視察（福岡県太宰府市）



▲挨拶する産業経済委員長



▲挨拶する産業経済委員長

#### 文教民生委員会（全国学力テスト、国保運営について）

▼学校教育・全国学力テストについて説明を受ける



大仙市



秋田県

▼国保運営について説明を受ける（横手市）



横手市



▲挨拶する文教民生委員長

#### 行政視察状況

月	日	団体名	人数	調査事項
11	5	埼玉県秩父市議会	8	中の町再開発事業、音市場について
6		群馬県藤岡市議会	7	中の町再開発事業、音市場について
18		岡山県岡山市議会	11	中の町再開発事業、音市場について
19		三重県津市議会	6	コザ運動公園（スタンド、武道場）について
20		岐阜県中津川市議会	5	ヘルシーおきなわシティ2010について

#### 12月定例会傍聴者数

12月8日	3
16日	1
17日	3
18日	3
19日	3
22日	9



#### 臨時会

- ◆ 第322回沖縄市議会臨時会（10月14日開会、会期1日間）において、議員提案として、「米軍F-15戦闘機の未明離陸の全面中止を求める意見書及び抗議決議」が提出され、それぞれ原案可決されました。
- ◆ 第323回沖縄市議会臨時会（11月4日開会、会期1日間）において、議員提案として、「嘉手納エアロクラブ所属のセスナ機墜落事故に関する意見書及び抗議決議」が提出され、それぞれ原案可決されました。
- ◆ 第324回沖縄市議会臨時会（11月17日開会、会期1日間）において、市長提案として「平成20年度沖縄市一般会計補正予算（第3号）」、「沖縄市特別職の職員で常勤のものの給与及び旅費に関する条例の一部を改正する条例」が提出され、それぞれ原案可決されました。
- ◆ 第325回沖縄市議会臨時会（12月2日開会、会期1日間）において、市長提案として「訴えの提起について」が提出され、原案可決されました。